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7 ноября 1917 года залп 
«Авроры» возвестил нача-
ло Новой Эпохи. Эпохи, о 
которой мечтали поколе-
ния трудящихся России, во 
имя чего они упорно боро-
лись на протяжении долгих 
лет. Первая в мире социа-
листическая революция ста-
ла узловой точкой истории. 
Она изменила вектор разви-
тия человечества. Положи-
ла начало созданию более 
прогрессивного обществен-
ного строя.

Следуя пути, открытому 
Великим Октябрем, наши со-
отечественники достигли вы-
дающихся успехов. В исто-
рии навсегда запечатлены 
план ГОЭЛРО и стройки до-
военных пятилеток. Гранди-
озная ленинско-сталинская 
модернизация и Знамя По-
беды над Рейхстагом. Пер-
вая в мире атомная элек-
тростанция и первый косми-
ческий спутник. Историче-
ский полёт Юрия Гагарина и 
создание лучших в мире си-
стем здравоохранения и об-
разования. Советская страна 
убедительно продемонстри-
ровала: когда ценности на-
родовластия и социализма, 
дружбы народов и гуманиз-
ма лежат в основе развития, 
его результаты способны вос-
хитить всю планету.

Великий Октябрь не 
остался в прошлом. Его иде-
алы живут в тех, кто стро-
ит новое, справедливое об-
щество в Китае и Вьетнаме, 
на Кубе и в Венесуэле. Со-
циалистические идеи соли-
дарности и братство близки 
и тем, кто сегодня, не щадя 
себя, борется за свободу тру-
дового народа с натовским 
фашизмом на Украине. По-
бедоносная история партии 
Ленина заряжает оптимиз-
мом, дарит надежду на то, 
что силы добра и прогресса 
одержат верх.

Я убежден, Россия вновь 
выйдет на созидательный 
путь — путь социализма XXI 
века! Будем же настойчи-
во приближать утро нового 
мира!

С Праздником вас!
С днем Великого Октября!

Г. А. ЗЮГАНОВ,
председатель ЦК КПРФ

Дорогие соотечественники! 
Мои товарищи и друзья!

От души поздравляю 
вас с праздником 

Великой Октябрьской 
социалистической 

революции!
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27 октября в канун юбилей-
ной даты в районном Доме куль-
туры состоялся праздничный 
концерт, посвященный 105-лет-
ней годовщине Ленинского ком-
сомола. В зале, а он был полон, 
собрались представители вете-
ранских, комсомольских, дет-

ских организаций района. 
Жителей района, комсомоль-

цев разных поколений с праздни-
ком молодости поздравила пер-
вый секретарь Урицкого райко-
ма комсомола Нина Ивановна 
Зелякова. 

— Для большинства совет-

ских людей комсомол — не про-
сто возраст, он стал нашей судь-
бой, — сказала она, обращаясь 
к залу. — Комсомол был настоя-
щим резервом для партии, гото-
вил защитников Родины. Сегод-
ня можно с уверенностью ска-
зать, что комсомол представляет 

феномен, такого больше нигде в 
мире не было.

Его история неотделима от 
истории страны. В годы Вели-
кой Отечественной войны ком-
сомольцы вместе с коммуниста-
ми шли в атаку в первых 
рядах. 

105 лет Ленинскому комсомолу

29 октября орловские ком-
мунисты и комсомольцы прове-
ли торжественный автопробег в 
честь 105-летия образования Все-
союзного Ленинского Коммуни-
стического Союза молодёжи.

Старт автопробега был дан 
первым секретарём Орловско-
го обкома КПРФ, сенатором РФ 
Василием Николаевичем Икон-
никовым от Сквера Танкистов. В 
начале автопробега его участни-
ки возложили цветы к Вечному 

огню, а также к памятной доске 
в честь первого губернского съез-
да РКСМ, который прошёл в сен-
тябре 1919 года в Орле.

Далее большая яркая ко-
лонна с флагами КПРФ и ЛКСМ 
двинулась к памятнику Геро-
ям-комсомольцам, погибшим 
в годы Великой Отечественной 
войны. На импровизированном 
митинге выступили первый се-
кретарь обкома комсомола Па-
вел Степанов, секретарь обкома 

КПРФ Евгений Прокопов и се-
кретарь горкома партии Вален-
тина Ашихмина. Все выступаю-
щие отмечали, что комсомоль-
ская организация воспитывала в 
советской молодёжи идеи спра-
ведливости, братства, гуманиз-
ма, патриотизма и интернацио-
нализма.

Третьей точкой автопробега 
стал памятник Танкистам-фрун-
зенцам, где выступающие отме-
чали большой вклад комсомо-

ла в ударные стройки, модерни-
зацию, индустриализацию, по-
беду над белогвардейщиной и 
фашизмом. Достижения ВЛКСМ 
были по достоинству оценены со-
ветским руководством: организа-
ция получила шесть орденов Со-
ветского Союза.

Завершился автопробег у Ор-
ловского городского центра куль-
туры, где состоялся яркий празд-
ничный концерт в честь юбилея 
ВЛКСМ.

Автопробег в честь 105-летия комсомола
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Поддержим 
наших 

защитников! 
Реквизиты для перевода:

Организация: ОРЛОВСКОЕ 
РЕГИОНАЛЬНОЕ ОТДЕЛЕ-
НИЕ ОБЩЕРОССИЙСКОГО 
ОБЩЕСТВЕННОГО 
БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОГО 
ФОНДА «РОССИЙСКИЙ 
ДЕТСКИЙ ФОНД»

ИНН: 5751022350

КПП: 575301001

ОГРН/ОГРНИП: 
1025700007970

Счёт: 
40703810647000000407

БИК: 045402601

Наименование Банка: 
ОРЛОВСКОЕ ОТДЕЛЕНИЕ 
№ 8595 ПАО СБЕРБАНК

К/С: 30101810300000000601

Всё для фронта!
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(Окончание. Начало на стр. 1).

А в послевоенные годы вос-
станавливали разрушен-
ное хозяйство, ехали на 
ударные стройки, возводи-

ли новые города и поселки, уча-
ствовали в патриотическом дви-
жении. 

То время не забыть. Мы, ком-
сомольцы тех лет, не выбира-
ли легких путей, ударно труди-
лись на строительстве нашей 
районной поликлиники в после-
военные годы, строили больни-
цу. Помню, как носили кирпи-
чи на четвертый этаж на носил-
ках. Трудно было, но мы справ-
лялись, не жаловались, работа-
ли с огоньком. Строили киноте-
атр. Во всех колхозах и совхозах 
были комсомольско-молодеж-
ные бригады, комсомольско-мо-
лодежные фермы, где трудились 
передовые доярки.

 Молодежь района участвова-
ла и в освоении целины, три ком-
сомольца уехали строить Байка-
ло-Амурскую магистраль. Были 
наши комсомольцы и на ликви-
дации последствий Чернобыль-
ской АЭС. Жили по принципу 
«раньше думай о Родине, а по-
том о себе». Сегодня Русский мир 
встал на защиту наших друзей и 
исторической справедливости. 
Молодые ребята едут на фронт 
защищать родную страну. Свыше 
100 гуманитарных конвоев на-
правила наша область в помощь 
жителям Донбасса. Наш район 
тоже активно в этом помогает. 

С днем рождения ВЛКСМ по-
здравила и.о. главы Урицкого 
района Н. В. Артамонова:

— Дорогие комсомольцы, от 

всей души поздравляю вас со 
105-й годовщиной нашего Сою-
за. ВЛКСМ — это семья, насто-
ящая эпоха. Для многих людей 
старшего поколения комсомол 
был школой жизни, школой па-
триотизма, гражданской зрело-
сти. Это была уникальная, не 
имеющая аналогов в истории об-
щественная организация. В этот 
день многие из нас вспоминают 
свою юность. верных друзей, с 
кем вершили, казалось бы, обыч-
ные дела. Но из них, из этих по-
вседневных дел, по крупицам и 
складывалась славная летопись 
не только комсомола, но и всей 
огромной страны — Советско-
го Союза. Сегодня можно с уве-
ренностью сказать: все, что было 
сделано комсомольцами, очень 
востребовано, не прошло бес-
следно.

До сих пор многие хра-
нят свои комсомольские биле-
ты, значки, грамоты как память 
о юности, романтике, верных и 
преданных друзьях... Ветераны 
верят в лучшее и живут с песней, 
с молодостью в душе. 

В торжественной обстановке 
помощник сенатора, сотрудник 
обкома КПРФ Т. В. Лавунова и 
первый секретарь Урицкого рай-
кома КПРФ В. Г. Баков вручили 
благодарственные письма пер-
вого секретаря обкома КПРФ, се-
натора В. Н. Иконникова, памят-
ные медали ЦК КПРФ «80 лет Ор-
ловско-Курской битве» и Почет-
ные грамоты райкома активи-
стам партийной и комсомоль-
ской организаций за военно-па-
триотическую работу среди мо-
лодежи. Были награждены так-
же жители района, активно уча-

ствующие в сборе гуманитарной 
помощи бойцам, сражающимся 
на фронтах СВО.

Праздничную программу 
продолжили учащиеся средней 
общеобразовательной школы 
№ 1 имени Н. И. Зубинина, высту-
пив с композицией «Мы мечтою 
о мире живем». Праздничное на-
строение зрителям подарили со-
листы Дома культуры, вокальный 
ансамбль «Вдохновение» (руко-
водитель Юлия Щеголева-Ко-
чевая), пионерская организация 
Нарышкинской школы № 2, дет-
ские танцевальные коллективы. 
Звучали патриотические, комсо-
мольские песни, военные ком-
позиции и стихи.

В этот же день в торжествен-

ной обстановке вручили паспор-
та гражданина РФ юношам и де-
вушкам района. 

В фойе Дома культуры была 
организована фотовыставка и 
тематическая фотозона, посвя-
щенные 105-летию Ленинско-
го комсомола. Среди экспона-
тов выставки — книги, фотогра-
фии, комсомольская атрибути-
ка, рассказывающие о сверше-
ниях советских лет, лучших ком-
сомольцах, студенческих строй-
отрядах, о героическом време-
ни. Для многих комсомольцев, 
особенно ветеранов, 29 октября 
был и остается самым любимым 
праздником.

Юлия РЮТИНА.
Урицкий район.

Наши аграрии очень помога-
ют фронту — кто водой, кто кар-
тофелем, кто другими овощами 
и продуктами питания, кто тех-
никой. Коллективы сельхозпред-
приятий не раз собирали боль-
шие посылки для бойцов.

Как вы помните, мы также об-
ращались за поддержкой к ор-
ловскому тылу по сбору печей 
на передовую. Серьёзный вклад 
внесли Департамент социальной 
защиты, а также Департамент 
здравоохранения при активной 
помощи всего медицинского со-
общества; Департамент спорта, 
Орловский техникум агробизне-
са и сервиса, учреждение «Об-

лхозэксплуатация», собрав в об-
щей сложности почти 400 буржу-
ек. Дополнительно 200 шт. пе-
чей изготовили коллеги с завода 
«Текмаш». Печи уже отправлены 
на фронт. Спасибо всем, кто под-
держивает нашу армию теплом!

В этой связи хочу рассказать 
ещё об одном примере граждан-
ского подвига и патриотизма, ко-
торыми наполнена Орловщина. 
Глава «Щёлково Агрохим» Са-
лис Добаевич Каракотов на про-
тяжении долгих лет занимается 
развитием отечественного сель-
ского хозяйства и аграрной нау-
ки. Но, кроме того, он вместе со 
своими сотрудниками активно 

Жители Орловского Муниципального округа отправили оче-
редную партию гуманитарной помощи бойцам, находящимся в 
зоне специальной военной операции. В посылке — продукты пи-
тания, белье, питьевая вода, носки, верхняя одежда, предметы 
личной гигиены. 

Мы вместе! С нетерпением ждём возвращения наших бой-
цов с Победой!

помогает нашим бойцам. В этот 
раз пообещали, что сделают для 
фронта 2000 «буржуек» (!). Это 
очень мощная поддержка, кото-
рая согреет наших ребят.

Благодарю Салиса Добаеви-
ча и весь коллектив «Щёлко-
во Агрохим»! Искренняя при-
знательность за неравнодуш-

ное отношение, взаимопонима-
ние и сотрудничество. Все печи-
буржуйки будут отправлены на 
фронт и послужат делу нашей 
общей Победы.

Спасибо всем, дорогие друзья, 
вы надежный тыл Орловщины!

ТГ Губернатор КЛЫЧКОВ.
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В честь юбилея комсо-
мола 27 ОКТЯБРЯ В МЦЕН
СКОМ ДВОРЦЕ КУЛЬТУРЫ 
состоялось торжественное 
мероприятие — «открытое 
комсомольское собрание» 
и праздничный концерт. Не-
смотря на сильный дождь, 
отметить юбилейную дату 
— 105-ю годовщину со дня 
рождения комсомола со-
брались люди разных поко-
лений, ветераны комсомола 
и молодежь.

 Собравшихся тепло при-
ветствовал председатель 
Мценского городского Со-
вета народных депутатов, 
первый секретарь Мценско-
го горкома КПРФ В. В. Ба-
лабанов. От администра-
ции города Мценска участ-
ников торжественного ме-
роприятия поздравила на-
чальник отдела культуры и социальной полити-
ки Э. А. Фурсова. 

Своими воспоминаниями о комсомоль-
ской молодости поделились ветераны комсо-
мола М. И. Орехов, В. Н. Пехтерев, М. Н. Старых, 
Н. И. Красникова, О. И. Сонина. Ветеранам были 

26 ОКТЯБРЯ В ЛИВНАХ прошел торжественный концерт, посвя-
щенный 105-й годовщине Ленинского комсомола.

С приветственным словом к собравшимся обратились первый се-
кретарь Орловского обкома КПРФ, сенатор Российской Федерации 
Василий Иконников, заместитель главы администрации города по 
социальным вопросам Юрий Преображенский, председатель Ливен-
ского городского Совета народных депутатов Елена Конищева.

Благодарностью сенатора Российской Федерации были отмечены 
жители Ливенского района, помогающие формировать гуманитар-
ные грузы для орловцев-участников СВО.

За вклад в патриотическое воспитание молодежи ряд коммуни-
стов был награжден медалями «80 лет Орловско-Курской битве».

27 ОКТЯБРЯ В ОРЛОВСКОМ 
МУНИЦИПАЛЬНОМ ОКРУГЕ от-
метили 105-ю годовщину Ленин-
ского Комсомола. В празднич-
ном мероприятии приняли уча-
стие администрация округа, ве-
тераны комсомола, комсомоль-
цы и коммунисты, представите-
ли Общественной палаты, моло-
дежного правительства.

Торжественное собрание от-
крыла заместитель главы адми-
нистрации Орловского муници-
пального округа О. Н. Савенкова. 
Она отметила заслуги комсомола 
в становлении страны, в Великой 
Победе, в послевоенном восста-
новлении народного хозяйства. 

Со знаменательной датой жи-
телей округа поздравили депутат 
Орловского областного Совета 
В. И. Макаров, первый секретарь 
Орловского РК КПРФ Л. В. Третья-
кова. 

В. И. Макарову, Н. М. Коро-
левой, В. А. Куфельдту, Г. Г. Пре-
лыгину, Г. В. Соболевой, Т. В. Ко-
ренчук, А. Л. Гришину, принима-
ющим активное участие в сбо-
ре и отправке гуманитарной по-
мощи в зону СВО, были вручены 
благодарности сенатора РФ, пер-
вого секретаря Орловского обко-
ма КПРФ В. Н. Иконникова, юби-
лейные медали и благодарности 
райкома КПРФ.

Затем творческий коллек-
тив под руководством Людми-
лы Владиславовны Славной по-
здравил жителей округа празд-
ничным концертом, в зале звуча-
ли песни советских лет.

Мероприятие закончилось 
чаепитием, в уютной, теплой об-
становке ветераны комсомола 
вспоминали свою комсомоль-
скую юность, жизнь в стране Со-
ветов.

25 октября в музее «Боевой славы» орловской школы № 17 
первоклашек торжественно принимали в октябрята 

С этим событием ребят поздравили директор 
школы Евгений Прокопов, заместитель руководи-
теля Орловского регионального отделения ВЖС 
«Надежда России» Татьяна Лавунова и пионеры 
дружины имени Н. В. Сиротинина.

Октябрята должны с гордостью носить звездоч-
ку, всегда говорить правду, поступать по справед-
ливости, быть смелыми, дисциплинированными, 
прилежными, уважать старших и любить Родину 
— сказал Е. Прокопов, напутствуя малышей.

Не расстанусь с комсомолом!
Буду вечно молодым!

вручены памятные медали ЦК КПРФ «В ознамено-
вание столетия образования СССР» и «80 лет Ор-
ловско-Курской битве», Почетные грамоты главы 
города Мценска.

Участники торжественного мероприятия стоя, 
аплодисментами приветствовали участника специ-
альной военной операции Евгения Сидорова.

За бескорыстную помощь и закупку оборудо-
вания для участников специальной военной опе-
рации ООО «Орелметаллполимер» (ген. дирек-
тор А. С. Адамов) было награждено Благодар-
ностью главы города Мценска и волонтерской 
организации «Войско заботы». Благодарность 
была вручена техническому директору ООО 
П. В. Ионоч кину. 

Участницей торжественного мероприятия ста-
ла также команда студентов Мценского филиала 
Орловского государственного университета име-
ни И. С. Тургенева и тренер команды А. Тетерин, 
которых поздравили с победой в Гранд-финале 
соревнований 5 Всероссийского конкурса «Кадры 
для цифровой промышленности. Создание за-
конченных проектно-конструкторских решений в 
режиме соревнований «Кибердром»» и вручили 
благодарность главы города Мценска.

Творческими коллективами Мценского дворца 
культуры был дан большой праздничный концерт. 
Зрители благодарили артистов громкими и друж-
ными аплодисментами. Торжественное мероприя-
тие стало настоящим праздником и надолго оста-
нется в памяти всех его участников.
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Выступление руководителя 
фракции КПРФ в Орловском 
областном Совете И. Дынко-
вича с изложением позиции 
фракции по поводу проекта 
бюджета области на 2024 год.

— В докладе Правительства 
предметно сказано о конкретных 
цифрах бюджета и даны взве-
шенные оценки ситуации, фрак-
ция КПРФ сделает упор на прин-
ципиальных моментах, которые 
ставят перед нами избиратели.

Следует отметить, что пред-
ставленный бюджет подготовлен 
в самых тяжёлых условиях в но-
вой истории России. Подтверж-
дает это тот факт, что в проекте 
федерального бюджета в 2024 
году по восьми из четырнадцати 
бюджетных разделов предсто-
ит либо номинальное сокраще-
ние финансирования, либо его 
сугубо символический рост ниже 
уровня инфляции.

В стране определён впол-
не ясный и верный приоритет — 
«Национальная оборона». В 2024 
году по данному разделу рост 
почти на 70% — до 10,8 трилли-
онов рублей. Финансирование 
оборонительного щита страны 
составит 29% от расходной части 
госбюджета. В этой связи следу-
ет отметить, что в существенной 
степени параметры областного 
бюджета отражают ситуацию с 
бюджетом страны.

Одним из важнейших прио-
ритетов Коммунистической пар-

тии всегда являлось проведение 
социально ориентированной по-
литики, направленной на улуч-
шение положения людей труда и 
работников социальной сферы.

Фракция КПРФ, проанализи-
ровав проект бюджета, отмеча-
ет, что с этой задачей Правитель-
ство региона справляется.

Расходы на социально-куль-
турную сферу в объеме 38,5 млрд 
рублей составляют две трети 
бюджета, с ростом на 4,7 млрд 
рублей, или 14%.

В проекте бюджета есть се-
рьёзное увеличение средств 
на поддержку образования — 
рост на 2,8 млрд, здравоохране-
ния — рост на 2,5 млрд, или на 
38%; культура — рост более чем 
на полмиллиарда рублей, или 
почти в 1,7 раза; на социальную 
поддержку направлено почти 
12 млрд рублей; на материаль-
ную поддержку семей с детьми 
направлено 275 млн рублей.

В целях развития городской 
среды будет благоустроено не 
менее 60 дворовых территорий, 
36 зон отдыха, включая скверы и 
парки. Люди эту работу активно 
поддерживают и её нужно про-
должать!

В доходах областного бюд-
жета, которые прогнозируются в 
объеме 54,5 млрд рублей, боль-
шую часть — 58% — составляют 
налоговые и неналоговые дохо-
ды. Это положительный момент, 
так как это собственные деньги, 
которые могут быть потрачены 
на нужды региона независимо от 
помощи федерального центра.

Также мы видим существен-
ный рост по федеральным суб-
сидиям почти на 2,3 миллиар-
да рублей. Это свидетельствует 
об активной работе профиль-
ных Департаментов по привле-
чению средств федерального 
бюджета.

Важно отметить, что в 2024 
году продолжится строительство 
важнейших объектов: школы и 
физкультурно-оздоровительно-
го комплекса в Орле, школы и 
дома культуры в Орловском рай-
оне, аэропорта «Южный», меди-
цинского центра областной кли-
нической больницы, межвузов-
ского студенческого центра, За-
падного обхода города Орла.

Также в регионе дан старт 
строительству завода по глубо-
кой переработке картофеля. 
Объем инвестиций увеличен до 
17,5 млрд рублей.

Планируется создание Нацио-
нального центра семеноводства. 
В созданной территории опере-
жающего социально-экономи-
ческого развития «Мценск» уже 
2250 новых рабочих мест. Особая 
экономическая зона «Орёл» се-
годня насчитывает 8 резидентов.

Вот это и есть тот реальный 

сектор экономики, который даёт 
стабильность региону, рост зар-
плат и укрепляет доверие между 
властью и инвесторами.

В своей работе фракция 
КПРФ уделяет особое внимание 
финансовой помощи муници-
пальным образованиям. Вопрос 
это серьезный, учитывая круп-
ную задолженность муниципа-
литетов. Мы все знаем, что го-
род Орёл находится в сложной 
экономической ситуации. Пра-
вительство региона принимает 
меры, но тут нужно энергичнее 
работать и самой городской ад-
министрации.

Необходим принципиальный 
и решительный подход к работе 
по взысканию долгов за аренду 
муниципальной собственности 
и земли. А пока уровень эффек-
тивности и качества работы му-

ниципального сектора экономи-
ки в областной столице — недо-
статочный.

Особо депутатов-коммуни-
стов волнует сохранение трудо-
вого коллектива и материально-
технической базы «Трамвайно-
троллейбусного предприятия». 
Здесь мы высоко оцениваем ра-
боту Правительства региона по 
поддержке ТТП новыми автобу-
сами.

Уважаемые члены Прави-
тельства, объективная оценка 

бюджета и взвешенная поста-
новка задач на 2024 год, позво-
ляет фракции КПРФ отметить 
сферы, которые нужно финансо-
во укрепить.

Сфера ЖКХ — нужно нахо-
дить резервы. Инфраструктура 
не будет ждать запоздалых ре-
шений, а продолжит ветшать. 
Считаем, что расходы на ЖКХ 
нужно увеличивать и готовить 
законодательные инициативы 
об усилении роли государства в 
данной сфере. Время показало, 
что бизнесу это задача оказалась 
не по силам.

Особенно пристального вни-
мания и максимально ответ-
ственной оценки требует сфе-
ра здравоохранения. В теку-
щем году были направлены сот-
ни миллионов рублей на капи-
тальные ремонты поликлиник, 

успешно реализован проект 
«ФАПтека» по продаже лекарств 
в медпунктах, закупается совре-
менное оборудование.

Тем не менее, по прежнему 
актуальной остается проблема 
льготного лекарственного обе-
спечения и финансирования ста-
ционарной медицинской помо-
щи. Здесь фракция будет давать 
поправки по увеличению суммы 
на амбулаторное лечение.

Также важным для фрак-
ции КПРФ является вопрос стро-
ительства Поликлиники № 1 в 
Орле, новых ФАПов и их кадро-
вое обеспечение.

Уважаемые народные де-
путаты и члены Правительства, 
ключевая задача областного 
бюджета — оказать полное со-
действие и максимальную под-
держку участникам специальной 
военной операции и их семьям. 
Эта задача общегосударствен-
ного масштаба и на Орловщине 
она реализуется достойно.

Принципиально важный мо-
мент — в Орловской области од-
ной из первых в России создан со-
циальный паспорт члена семьи 
участника СВО, успешно в дан-
ной работе помогает сеть «Се-
мейных МФЦ».

Фракция КПРФ отмечает, 
что в начале 2023 года, губерна-
тор Андрей Евгеньевич Клычков 
и ответственные политические 
силы региона своевременно взя-
ли на себя обязательства по со-
вместной помощи участникам 
специальной военной операции.

Время показало, что это ре-
шение стало важнейшим, ведь 
за ним последовала настоящая 
волна народной поддержки по 
обеспечению нужд и потребно-
стей тех, кто находится в зоне 
спецоперации. Уже за 3 тысячи 
тонн перевалила цифра общей 
помощи, которую собрала и от-
правила Орловщина для нашей 
Армии.

Уважаемые товарищи, впе-
реди у нас много сложных за-
дач и испытаний, но выполнение 
всех социальных обязательств, 
поддержка людей и трудовых 
коллективов, а также реализа-
ция всех инвестиционных проек-
тов — это приоритеты, которые 
мы должны вместе выполнить в 
2024 году.

Фракция КПРФ поддержива-
ет принятие бюджета Орловской 
области в первом чтении. Ко вто-
рому чтению мы подготовим та-
блицу поправок, которые будут 
направлены на укрепление сфе-
ры здравоохранения и жилищ-
но-коммунального хозяйства.

Как сказал на 25 заседании 
Орловского областного Совета 
народных депутатов 20 октяб ря 
2023 года независимый народ-
ный депутат Виталий Анатолье-
вич Рыбаков, «капитализм со зве-
риным лицом процветает в на-
шей области». 

В Орловском областном Со-
вете редко услышишь обобще-
ния такой пугающей остроты. 
Капитализм — да, как во всей 
стране, но чтобы со звериным 
лицом… Окинем взглядом лица 
орловских капиталистов, кото-
рые в Орловском областном Со-
вете есть. Обычные люди, без 
следов звероподобия. Многие 
процветают или, как минимум, 
не бедствуют. Открытое, распо-
лагающее лицо и у самого Вита-
лия Анатольевича Рыбакова. Чье 
лицо народный депутат считает 
звериным? 

Подобных заявлений Вита-

лий Анатольевич прежде не де-
лал. Брат Рыбакова Игорь Анато-
льевич, член социалистической 
политической партии «Справед-
ливая Россия-патриоты-за прав-
ду», несколько лет назад поме-
нял орловскую регистрацию сво-
его бизнеса на московскую. И там 
с тех пор платит налоги. Вероят-
но, в Москве процветает капита-
лизм не со звериным лицом. А 
в нынешнем году регистрацию 
своего ИП сменил на Москву и 
Виталий Анатольевич. Теперь он 
тоже будет платить налоги в сто-
лице. А в Орле, на сессиях облсо-
вета, — сетовать вместе с бра-
том-социалистом по поводу ску-
дости бюджета Орловской обла-
сти, где у них бизнес. 

Есть в лице орловского ка-
питализма еще одна интерес-
ная деталь, которую подметил 
на том же заседании Областного 
Совета председатель Л. С. Муза-

левский: «Послушаешь, так у нас 
некоторые депутаты — специа-
листы по всем вопросам!». Ска-
зал он это после очередного вы-
ступления депутата Евгения Вла-
димировича Косогова, отличаю-
щегося очень большой активно-
стью. Совпадение, наверное. 

Однако несколько заседа-
ний назад Е. В. Косогов отметил 
тревожный факт — в Орловской 
области сажают рапс, а тот, как 
достоверно известно, истоща-
ет землю. В других областях, по 
сведениям депутата, с рапсовой 
угрозой борются. Как обстоит с 
этим дело в Орловской области?

Особенность статуса депутата 
заключается в следующем: что 
бы он ни говорил, ему обязаны 
вежливо ответить. Представи-
тель областного сельхоздепар-
тамента тут же вежливо разъяс-
нил Е. В. Косогову, что рапс — на-
оборот, одна из самых щадящих 

и безопасных культур, если гово-
рить о ее воздействии на почву. 

Кто-то уже, наверное, забыл 
об этом эпизоде, но у тех, кто 
пристально всматривается в зве-
риное лицо процветающего ор-
ловского капитализма, осадок 
остался. А вдруг депутат прав? 
Он ведь взрослый человек, не бу-
дет спрашивать просто так: «Есть 
ли жизнь на Марсе?». Спрашива-
ет — значит что-то подозревает… 
А как иначе?

И вот, по прошествии вре-
мени на портале губернатора и 
областного правительства по-
является пугающая заметка: 
«Орловcкая область стала лиде-
ром по валовому производству 
рапса. Наш регион лидирует в 
производстве рапса среди рос-
сийских регионов. Намолочено 
300 тысяч тонн. Мы впервые опе-
редили традиционного лидера 
— Брянскую область». 

Достижение? Ну-ну… Вдум-
чивый человек, прочитав такое, 
сразу поймет: дело обстоит так — 
как рапс ни молоти, а он захва-
тывает всё новые территории. Вот 
уже и Брянская область позади. А 

ведь есть еще гречиха, пшеница, 
тот же картофель. Воздействие 
их на почву тоже не до конца ис-
следовано. Угроза звериного ка-
питализма, процветающего в Ор-
ловской области, по-прежнему 
велика. Куда бежать? Или остает-
ся, как чеховским трём сестрам: 
«В Москву, в Москву!»?

С. МИРОНОВ.

Фракция КПРФ поддерживает бюджет 
Орловской области на 2024 год

Звериная РАПСодия

Рапс.Рапс.
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К организации работы Терри-
ториального фонда обязатель-
ного медицинского страхования 
(ТФОМС) Орловской области на-
копилось немало вопросов, ко-
торые становятся предметом 
громких обсуждений не только в 
облсовете, но и в правительстве 
области.

Заглянем на сайт Орловско-
го ТФОМС, про который област-
ная КСП, проведя проверку, со-
общила, что размещаемая там 
информация зачастую недосто-
верна. И что же? После выводов 
КСП ничего не изменилось. На 
сайте Орловского ТФОМС вовре-
мя не вносятся изменения даже 
в основные документы, которые 
необходимы для регулирования 
работы этой организации.

Например, в составе коорди-
национного совета Фонда ука-
зываются люди, которые уже 
почти полгода не работают и 
даже не живут в Орловской об-
ласти. Председателем Правле-
ния Фонда назван «исполняю-
щий обязанности члена Пра-
вительства Орловской области 
— руководитель Департамен-
та здравоохранения Орловской 
области, председатель правле-
ния — Петчин Игорь Василье-

вич», хотя уже скоро месяц, как 
Петчин И. В. покинул Орловскую 
область. 

Это то, что на поверхности и 
не требует, по большому счету, 
никаких усилий для исправле-
ния, но тем не менее, не исправ-
ляется. Копнем глубже. Выясня-
ется: эксперты не могут утверж-
дать, что Орловский ТФОМС за 
последнее время полностью ре-
ализовывал полномочия стра-
ховщика в части защиты интере-
сов орловцев как застрахован-
ных лиц. Нет открытых данных о 
том, что ТФОМС «реализовывал 
своё право предъявления пре-
тензий и (или) исков к юридиче-
ским и физическим лицам, ответ-
ственным за причинение вреда 
здоровью застрахованного лица 
в целях возмещения расходов в 
пределах суммы, затраченной на 
оказание медицинской помощи 
застрахованному лицу».

Не осуществляется в необхо-
димом объёме подготовка и пе-
реподготовка кадров для осу-

ществления деятельности в сфе-
ре обязательного медицинско-
го страхования, что позволило 
бы уменьшить объём штрафных 
санкций к медицинским органи-
зациям за различные недостатки 
при ведении медицинской и про-
чей документации.

К уровню компетентности 
руководителя Фонда возника-
ет множество вопросов. Неод-
нократно отмечалось, что в тех 
редких случаях, когда дирек-
тор ТФОМС присутствовал лич-
но (хоть и в сопровождении сво-
их заместителей) на заседани-
ях облсовета и его комитетов, то 
после просьб депутатов разъяс-
нить тот или иной момент, он ча-
сто просил время, чтобы «подго-
товить соответствующую справ-
ку», а то и вовсе давал недосто-
верный ответ. Так, например, на 
вопрос сенатора Российской Фе-
дерации В. Н. Иконникова: «Осу-
ществляется ли возврат денег 
населению за лечение и оказан-
ные платные медицинские услу-

ги в рамках полиса ОМС?» Роман 
Федяков ответил утвердительно, 
что, по оценке экспертов, явля-
ется «неточным ответом, кото-
рый может ввести в заблужде-
ние граждан».

Вопросов к организации ра-
боты областного фонда обяза-
тельного медицинского страхо-
вания и уровню компетентности 
его руководителя накопилось 
столько, что на последнем за-
седании областного Совета при 
рассмотрении бюджета ТФОМС 
на 2024—2026 годы председа-
тель Леонид Музалевский с иро-
нией пообещал дать директо-
ру ТФОМС Р. Федякову денег на 
поездку в Москву, чтобы тот сам 
начал отстаивать в федеральном 
Фонде интересы населения обла-
сти, не кивая на малоэффектив-
ную переписку: «Мы вам купим 
билет в Москву. Только ножками 
пройдите по кабинетам…». Это 
была реакция на историю с 246 
млн рублей, выделенных в бюд-
жете ТФОМСа на проведения 

профилактических мероприя-
тий, но так и не использованных. 
Как следствие, эти средства мо-
гут быть выведены из нашей об-
ласти в федеральный Фонд без-
возвратно. 

— И это не единичный эпизод, 
— прокомментировал ситуацию 
сенатор Василий Иконников. — 
Претензии к деятельности Ор-
ловского ТФОМС и профессио-
нализму её руководителя предъ-
являются постоянно и депутата-
ми областного Совета, и членами 
областного правительства, а по-
сле проверки деятельности фон-
да Контрольно-счетной палатой 
Орловской области весьма жест-
кое заявление в адрес руководи-
теля территориального ТФОМС 
сделал и губернатор. Невоору-
женным глазом видно, что пере-
мены в областном Фонде обяза-
тельного медицинского страхо-
вания и его руководстве давно 
назрели. Они объективны.

В. НИКОЛАЕВ.

К ТФОМСу — вопросыК ТФОМСу — вопросы

«Про зайцев — это неактуаль-
но! — сказал герой знаменитой 
комедии «Бриллиантовая рука» 
и тут же обозначил суть новой ре-
альности: «Остров невезения!». 

Я невольно напевал строки 
из этой песенки, когда мы с де-
путатом Сергеем Николаевичем 
Шваловым и секретарем «Все-
российского женского союза — 
Надежда России» Светланой 
Поздняковой лезли на крышу 
дома № 65, что с 80-х годов про-
шлого века стоит на ул. Планер-
ной в 909 квартале. Так и звучало 
в голове: «Что б они ни делали — 
не идут дела, видно в понедель-
ник их мама родила…» 

Чтобы они ни делали, а в 
квартире № 106 на девятом эта-
же в дождливую погоду вода 
течет по стенам и затекает под 
плинтус, угрожая просочиться 
к соседям снизу. «Было очень 
больно и обидно, когда мой сын 
пришел в отпуск на несколько 
дней и должен был жить в мок-
рой квартире с уже пожелтев-
шими обоями, — написал Нина 
Александровна С. в горсовет в 
начале октября этого года.

Ее сын купил эту квартиру два 
года назад, женился и был моби-
лизован в октябре 2022, и вот 
уже больше года защищает Но-
вороссию от укронацизма. Сын 
приходил с фронта в отпуск и с 
невеселым мыслями уехал об-
ратно, зная сколько нервов и сил 
тратит мать, чтобы сберечь для 
него квартиру. 

Больше года женщина пыта-
ется добиться от управляющей 
компании ООО «ЖЭУ №14», вхо-
дящей в состав «Первой Город-
ской», текущего ремонта кров-
ли. В октябре года нынешнего 
С. Н. Швалов — руководитель 
фракции КПРФ в Орловском го-
родском Совете — направил в 
поддержку Нины Александровны 
письменное обращение директо-
ру ООО «ЖЭУ № 14» А. Н. Козло-
ву, в котором подчеркнул: «Об-
ращаю внимание, что заявитель 

относится к категории членов се-
мьи участника специальной во-
енной операции, которые долж-
ны быть окружены особым вни-
манием, заботой и опекой». 

Не знаю, напевает ли слова 
песенки про остров невезения ди-
ректор «ЖЭУ № 14», но песня про 
зайцев для него явно неактуаль-
на. Ну, кого бояться начальникам 
частных ЖЭУ в наше либераль-
ное время? Как рассказывала 
мне Нина Александровна, пред-
шественница начальника злопо-
лучного ЖЭУ так и посоветовала 
ей однажды: мол, пишите куда 

хотите. Во всяком случае допод-
линно известно, что уже через 12 
дней после своего обращения в 
управляющую компанию депутат 
С. Н. Швалов получил ответ от ди-
ректора А. Н. Козлова, что рабо-
ты по ремонту кровли над квар-
тирой № 106 «были проведены». 

Хотя из текста этого ответа 
не совсем ясно вырисовывалось, 
когда именно проведены: после 
запроса из горсовета или еще 
«до того»? О том, что крышу вро-
де бы уже латали, С. Н. Швалов 
знал. Потому-то и подключился 
депутат-коммунист, что толку от 

ЖКХ«Остров невезения «Остров невезения 
в океане есть…»в океане есть…» этого ремонта никакого не было. 

А если ЖЭУ успело что-то пред-
принять позже, то получается, 
что и управляющая компания, и 
дом на ул. Планерной точно ока-
зались на «острове невезения»: 
что ни делает УК — не идут дела! 

Собственно, такое впечатле-
ние у нас с Сергеем Николаеви-
чем и Светланой и сложилось, 
когда мы выбрались на крышу 
и увидели латки серого руберо-
ида на старой, сморщенной от 
времени плоской кровле: «Вро-
де не бездельники — и могли бы 
жить…». 

А через полчаса в помеще-
нии «ЖЭУ № 14» пожилой ма-
стер устало убеждал нас, что 
его подчиненные слесари дела-
ют все, что только в их силах. Что 
«крутятся они, как белки в коле-
се», потому что каждому слесарю 
приходится обслуживать по 12(!) 
домов. Хотелось переспросить: а 
почему так, нельзя больше лю-
дей нанять? 

Но этот вопрос был неуместен 
в разговоре с руководителем 
«ниже среднего звена» — не по 
адресу. Тогда мы показали спе-
циалисту фото, сделанное на тех-
ническом этаже дома № 65. Кар-
тинка более, чем наглядная: ста-
рая водосточная труба, проходя 
с крыши сквозь толщу бетонных 
конструкций, соединяется с ко-
ленообразной пластиковой тру-
бой, по которой дождевая вода 
стекает дальше вниз. И под этим 
-то «коленом» — ведро, полное 
воды! Его, видимо, даже не успе-
вают опорожнять. Еще бы! Ведь 
в УК один слесарь на 12 домов! 

Но специалист нам и тут все 
объяснил: соединить старую чу-
гунную трубу советского произ-
водства с современной пласти-
ковой китайского происхожде-
ния можно только специальной 
импортной манжетой, которая 
в нашем неустойчивом клима-
те при смене температур то сжи-
мается, то расширяется. Поэто-
му, видимо, ее обмотали изолен-
той. А водичка все равно течет не 
туда, куда надо. Одним словом, 
«крокодил не ловится, не растет 
кокос…».

Когда так хронически не ве-
зет, обычно начинают сначала, то 

есть строят заново. Крышу дома 
№ 65 вроде бы намечено капи-
тально отремонтировать через 
год-два. Но это время еще надо 
как-то прожить — и в квартире 
106, и в соседней 105-й квартире, 
где хозяева сделали ремонт, а те-
перь не знают, как сберечь его 
от капели с потолка; и в других 
квартирах 9-го этажа, о бедствен-
ном положении которых хорошо 
известно всем неравнодушным 
обитателям дома. 

Если дом действительно по-
падет в подпрограмму капиталь-
ного ремонта кровель, которая 
пролонгируется в нашем горо-
де и области каждый год по ини-
циативе губернатора А. Е. Клыч-
кова, то это, конечно, спасение, 
хотя и запоздалое. Но ведь и тут 
— «Остров невезения»! Как груст-
но поведали нам в управляющей 
компании, проектно-сметную до-
кументацию на новую крышу сде-
лали, но теперь ее не могут най-
ти! Потерялась проектно-сметная 
документация где-то на этажах 
бюрократической системы, кото-
рая призвана реализовывать гу-
бернаторскую подпрограмму по 
капитальному ремонту износив-
шихся орловских крыш. «На про-
клятом острове не идут дела!»

Кстати, Андрей Евгеньевич 
уже в курсе. О том, с каким труд-
ностями столкнулась мать одно-
го из участников СВО, губернатор 
узнал недавно в ходе очередно-
го своего прямого общения с ор-
ловчанам и вроде бы тут же дал 
устное поручение мэру города 
закрыть вопрос. Соответствую-
щее заявление на имя главы ад-
министрации г Орла Ю. Н. Па-
рахина еще в октябре напра-
вил и заместитель председате-
ля Орловского городского Сове-
та С. Н. Швалов. 

Может быть, всего этого бу-
дет все-таки достаточно, чтобы 
на «Острове невезения» ответ-
ственные руководители и испол-
нители хоть немножко, но по-
чувствовали себя «зайцами», ко-
торые даже «в самый жуткий час 
косят трын-траву».

Хотя давно это не актуально, 
но что делать, если без страха не 
получается?

Андрей ГРЯДУНОВ.
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Индустриализация и коллек-
тивизация, культурный взлёт 
страны, превратившие её в одну 
из ведущих мировых держав, до-
казали справедливость сталин-
ского утверждения о возможно-
сти победы социализма в одной 
отдельно взятой стране. В словах 
Черчилля о том, что Сталин «при-
нял страну с сохой, а оставил её 
с атомной бомбой», заключает-
ся ёмкая характеристика свер-
шений сталинского времени, не-
виданные достижения этого пе-
риода, прорыв Советской стра-
ны в лидирующую группу миро-
вых держав.

Воздействие Сталина на ход 
исторического процесса столь 
значительно, что его не по силам 
осмыслить конъюнктурщикам и 
демагогам.

Люди невольно сравнива-
ют происходящее сейчас с тем, 
как менялась жизнь к лучшему в 
прежние времена. И потому да-
леко не случайно, что и Сталин, 
и Ленин уверенно лидировали в 
интернет-опросе россиян в рам-
ках проекта «Имя России», кото-
рый проводили государственный 
телеканал «Россия», Институт 
российской истории РАН и фонд 
«Общественное мнение». Пока 
отдельные учёные робко ставят 
вопрос о «политической и поли-
тологической реабилитации Ста-
лина», в массовом сознании это 
давно уже произошло.

В своё время Сталин настоял 
на более глубоком преподава-
нии в школе предмета истории, 
который стал включать описа-
ние реальных событий и действи-
тельных героев прошлого време-
ни. Оппоненты Сталина пытались 
представить это как «неонацио-
налистическую реабилитацию 
царизма» (Бухарин) или «наци-
онал-консерватизм» (Троцкий). 
Считалось проявлением «вели-
кодержавного шовинизма», на-
пример, воспитание школьников 
в духе уважения к армии Суворо-
ва, которая среди некоторых ли-
деров партии считалась «армией 
феодальных рабов». Рассматри-
вались как ненужные проводи-
мые Сталиным меры по укрепле-
нию семьи — «архаического, зат-
хлого, прогнившего института». 
А обвинения Сталина в «нацио-
налистическом уклоне» усили-
лись после того, как он выдвинул 
лозунг о возможности построе-
ния социализма в одной стране.

Сила идеологии сталинской 
эпохи заключалась в неразрыв-
ной связи теории с экономиче-
ской практикой. Важнейшие вы-
воды марксизма подкреплялись 
реальными делами и достижени-
ями, зримым улучшением жизни 
большинства граждан Советско-
го Союза.

В своей последней теорети-
ческой работе «Экономические 
проблемы социализма в СССР» 
Сталин подчёркивал необходи-
мость признания законов науки 
в экономической политике, так 
как видел в них «отражение объ-
ективных процессов, происходя-
щих независимо от воли людей». 
Он был категорически не согла-
сен с иждивенческим утвержде-
нием той части партийных ка-

дров, которые полагали, что со-
ветская власть в деле построения 
социализма играет особую роль, 
«которая якобы даёт ей возмож-
ность уничтожить существующие 
законы экономического развития 
и «сформировать» новые». 

Целый ряд разработок Стали-
на обладает большей глубиной, 
чем мы привыкли думать. Деся-
тилетиями многие полагали, что 
сталинский тезис, выдвинутый в 
июле 1928 года на пленуме ЦК 
ВКП(б), об обострении классовой 
борьбы с развитием социализ-
ма и возрастанием сопротивле-
ния капиталистических элемен-
тов служил лишь для того, что-
бы оправдать жёсткие методы 
руководства страной и чинимые 
в последующем беззакония. Од-
нако этот тезис приобретает со-
вершенно иное звучание, когда 
анализируешь причины распада 
СССР и КПСС, чему так и не смог-
ли воспрепятствовать здоровые 
силы партии и государства. Собы-
тия, которые произошли во вто-
рой половине 1980-х и в последу-
ющие годы, показывают нам, что 
контрреволюция никуда не де-
лась, не отказывалась от захва-
та власти любыми, в том числе и 
кровавыми, способами. 

Полностью оправдал себя и 
другой сталинский тезис — о том, 
что международный капитал не 
прочь будет «помочь» России в 
деле перерождения социалисти-
ческой страны в буржуазную ре-
спублику. 

Реализм — это то качество, 
которое существенно выделяло 
Сталина среди плеяды револю-
ционеров, определявших лицо 
партии и на трудном пути к Ок-
тябрю и особенно в послерево-
люционное время, после кончи-
ны Ленина.

Поражают прозорливость 
Сталина по целому ряду принци-
пиальных вопросов, его способ-
ность к прогнозированию разви-
тия событий. Так, он задолго до 
1929 года, до начала Великой де-
прессии, указывал на неизбеж-
ность мирового кризиса, к кото-
рому ведут процессы в экономи-
ке капиталистических стран, и 
уже в 1930 году утверждал, что 
кризис будет «самым серьёзным 
и самым глубоким кризисом из 
всех существовавших до сих пор 
мировых экономических кризи-
сов», несравненно более глубо-
ким, чем кризис перед послед-
ней империалистической вой-
ной. Сталин предвидел также, 
что этот кризис капиталистиче-
ской экономики «будет перерас-
тать в ряде стран в кризис поли-
тический. Это значит, что буржуа-
зия будет искать выхода из поло-
жения в дальнейшей фашизации 
в области внутренней полити-
ки». В области внешней полити-
ки, он считал, «буржуазия будет 
искать выхода в новой импери-
алистической войне». Её харак-
тер не вызывал у Сталина ника-
ких сомнений: «...Речь идёт о ре-
альной и действительной угрозе 
новой вой ны вообще, войны про-
тив СССР — в особенности».

Надо отметить, что свою ко-
нечную задачу — построение 
мощной державы — Сталин всег-

да соизмерял с требованиями те-
кущего момента, с конкретной 
политической обстановкой в пар-
тии и в стране. Например, он был 
убеждён, что государство не мо-
жет быть сильным, если оно вну-
тренне нестабильно, если нет 
прочной взаимосвязи между цен-
тром и регионами. И поэтому вы-
ступал против принципа федера-
лизма в государственном устрой-
стве, был убеждённым и после-
довательным централистом. При 
этом в разное время он готов был 
согласиться с разными политиче-
скими формами, различными ме-
ханизмами и схемами воплоще-
ния в жизнь своей идеи.

Так, ещё в ходе революции 
он выступил как сторонник уни-
тарной системы государственно-
го управления и опубликовал в 
марте 1917 года в «Правде» ста-
тью, которая так и называлась 
— «Против федерализма». В ус-
ловиях распада Российской им-
перии, растущего сепаратизма 
окраин, неспособности и нежела-
ния Временного правительства 
противостоять этим губительным 
тенденциям Сталин считал не-
возможным и даже гибельным 
любое ослабление центральной 
власти. Он говорил, что в ряде ве-
дущих капиталистических стран 
«развитие шло от независимых 
областей через их федерацию к 
унитарному государству, что тен-
денция развития идёт не в поль-
зу федерации, а против неё... Из 
этого следует, — писал он, — что 
неразумно добиваться для Рос-
сии федерации, самой жизнью 
обречённой на исчезновение».

Однако, чувствуя, что споры 
на эту тему грозят привести пар-
тию к расколу, он смягчает свою 
позицию, признав за федерализ-
мом, которому суждено сыграть 
свою переходную роль к будуще-
му социалистическому унитариз-
му, право на существование.

Ярким проявлением держав-
ности сталинского мышления ста-
ла его речь на приёме по случаю 
двадцатилетия Октябрьской ре-
волюции. «Русские цари, — гово-
рил Сталин, — сделали одно хо-
рошее дело — сколотили огром-
ное государство до Камчатки. Мы 
получили в наследство это госу-
дарство. И впервые мы, больше-
вики, сплотили и укрепили это го-
сударство как единое, неделимое 
государство не в интересах поме-
щиков и капиталистов, а в поль-
зу трудящихся, всех народов, со-
ставляющих это государство. Мы 
объединили государство таким 
образом, что каждая часть, кото-
рая была бы оторвана от общего 
социалистического государства, 
не только не нанесла бы ущерб 
последнему, но и не могла бы су-
ществовать самостоятельно и не-
избежно попала бы в чужую ка-
балу. Поэтому каждый, кто пыта-
ется разрушить это единство со-
циалистического государства, кто 
стремится к отделению от него 
отдельной части и национально-
сти, он враг, заклятый враг госу-
дарства, народов СССР».

Сталин прекрасно понимал, 
что уникальная страна собира-
лась по крупицам веками, а раз-
валить её можно за очень ко-
роткий исторический срок. Что 

Г. А. Зюганов: 
Сталин и современность
С именем Сталина — продолжателем дела Ленина — 
связаны самые значимые страницы нашей истории

в конечном счёте и произошло 
с СССР. На примере ряда госу-
дарств, созданных на территории 
бывшего Советского Союза, мы 
наблюдаем неумолимый про-
цесс закабаления «частей» соци-
алистического государства, о ко-
тором говорил Сталин.

Сейчас, как и в первые годы 
существования молодой Совет-
ской республики, задача состо-
ит в том, чтобы создать в России 
устойчивую и эффективную кон-
фигурацию государственной вла-
сти, которая сочетала бы в себе 
элементы и централизма, и феде-
рализма.

Возрождение нашей отече-
ственной государственности и 
возвращение России на путь со-
циализма — явления нераздели-
мые. История вновь поставила 
народы нашей Родины перед тем 
же выбором, что и в 1917-м, и в 
1941 году: либо великая держава 
и социализм, либо дальнейшее 
разрушение страны и превраще-
ние её в сырьевой придаток.

В целом дееспособность и 
эффективность государственной 
национальной политики послу-
жили созданию необходимых 
предпосылок для наиболее вы-
дающихся достижений советской 
эпохи. В основание такой поли-
тики Сталин положил два важ-
нейших принципа: беспощадную 
борьбу с любыми формами на-
ционал-сепаратизма и опору на 
русский народ как на главную, 
державообразующую нацию.

Победу социализма Сталин 
не представлял без постепенно-
го возвращения страны к её куль-
турно-историческим основам — к 
сильной централизованной вла-
сти, коллективистскому образу 
жизни, верховенству духовного 
начала в системе человеческих 
ценностей. Особое внимание он 
уделял сохранению преемствен-
ности и развитию идейных прин-
ципов новой государственности, 
опирающихся на вековые наци-
ональные традиции русского и 
других российских народов.

Как известно, Сталин полу-
чил духовное образование. Тен-
денциозность и лживость мно-
гих комментариев по поводу его 
семинарского обучения в значи-
тельной степени объясняются не 
только враждебностью их авто-
ров к Сталину, но и их отчуждён-
ным отношением к православ-
ной церкви.

Позитивное изменение госу-
дарственной политики по отно-
шению к религии, разрыв с про-
водившимся ранее курсом на 
уничтожение веры в Бога при-
ходится на конец тридцатых — 
начало сороковых годов. В 1936 
году, при принятии Конституции 
Союза ССР, он выступил против 
предложения лишать «избира-
тельных прав служителей куль-
та, бывших белогвардейцев, всех 
бывших людей и лиц, не занима-
ющихся общеполезным трудом».

Эта сталинская позиция озна-
чала начало важного этапа в по-
литической жизни страны — пе-
риода перехода к снятию соци-
альных ограничений с отдельных 
категорий населения, в том чис-
ле со священнослужителей.

Сталин тщательно выстраи-
вал новую конфигурацию миро-
воззренческих, идеологических 
опор государственной власти, 
которая должна была одновре-
менно соответствовать послево-
енному статусу СССР как миро-
вой сверхдержавы и восстано-
вить его преемственность с ты-
сячелетней российской истори-
ей. Он считал, что на этом пути 
государство и Церковь являют-
ся естественными союзниками в 
деле духовно-нравственного вос-
питания народа.

Сталин, не только в силу вос-
питания, но и в силу своей всесто-
ронней образованности, хорошо 



7№ 41 (1360)
3 ноября 2023 года ИСКРАИСКРАПРЯМАЯ РЕЧЬ

понимал роль духовного факто-
ра любого народа в его отноше-
нии к окружающей действитель-
ности. 

Сталин смог сыграть в исто-
рии России выдающуюся роль, 
потому что прекрасно понимал 
чрезвычайно важную и извечно 
актуальную истину: наша страна 
в силу целого ряда исторических 
и геополитических причин всег-
да была объектом агрессивных 
вожделений различных претен-
дентов на мировое господство. 

Не случайно говорится, что на-
стоящая политика — это процесс 
реализации национальной идеи. 
Сталин соединил всё лучшее, на-
копленное в традиционных рос-
сийских концепциях — импер-
ской самодостаточности и славян-
ского «Большого пространства», с 
возможностями советского, соци-
алистического строя.

Он прекрасно понимал, что 
Запад никогда не смирится с уси-
лением России-СССР, с её пре-
вращением в динамично разви-
вающуюся, самобытную сверх-
державу. 

По мысли Сталина, победа 
над фашизмом стала крупней-
шей геополитической победой 
славянства. В своём обращении 

к народу 9 мая 1945 года он ска-
зал ясно и недвусмысленно: «Ве-
ковая борьба славянских на-
родов за своё существование и 
свою независимость окончилась 
победой над немецкими захват-
чиками и немецкой тиранией».

Сталин понимал и необходи-
мость мировоззренческого об-
новления страны в рамках её но-
вой геополитической формы — 
СССР. Результатом этого стало из-
менение государственной идео-
логии Советского Союза в 1940-х 
годах. В основе нового курса ле-
жало стремление создать эффек-
тивную и соответствующую тре-
бованиям времени идеологию 
патриотизма, которая могла бы 
стать надёжным мировоззренче-
ским основанием для функцио-
нирования государственных ме-
ханизмов огромной советской 
державы и её союзников.

Формирование в лице СССР 
мощнейшего альтернативно-
го центра мирового влияния, 
олицетворявшего прежде все-
го справедливость и народовла-
стие, вызвало на Западе состоя-
ние, близкое к панике. Ведь под 
угрозой оказались все усилия 
торгово-финансовой космополи-
тической элиты по созданию «ми-

ровой системы международно-
го разделения труда» — основы 
для последующей политики за-
кабаления человечества в рам-
ках «нового мирового порядка».

Многовековая российская 
традиция строительства сильно-
го, самодостаточного государ-
ства на деле является не чем 
иным, как единственно возмож-
ным и эффективным ответом на 
постоянную угрозу извне. Это хо-
рошо понимал Сталин.

Ещё осенью 1952 года Сталин 
обратил внимание делегатов и 
гостей XIX съезда партии на сле-
дующее обстоятельство: «Раньше 
буржуазия позволяла себе либе-
ральничать, отстаивала буржуаз-
но-демократические свободы. Те-
перь от либерализма не осталось 
и следа… Знамя буржуазно-де-
мократических свобод выброше-
но за борт… Это знамя придётся 
поднять вам… и понести его впе-
рёд, если хотите собрать вокруг 
себя большинство народа».

КПРФ на собственном опыте 
имела возможность убедиться, 
что утверждающая свою власть 
олигархическая буржуазия вы-
бросила за борт и другое знамя. 
Это, как называл его Сталин, — 
«знамя национальной независи-

мости и национального сувере-
нитета».

События сталинской эпохи 
служат для нас не только яркими 
приметами прошлого, но и мая-
ками будущего. Эти события учат 
нас понимать и чувствовать свою 
ответственность за судьбу стра-
ны. Как говорил Сталин, «раз мы 
пришли к власти и взяли на себя 
задачу преобразования страны 
на основе социализма, мы отве-
чаем и должны отвечать за всё: и 
за плохое, и за хорошее».

Теория и практика коммуни-
стического движения в нашей 
стране, извлечённые из них уро-
ки позволяют утверждать, что 
разрешить наболевшие в рос-
сийском обществе проблемы мо-
жет только русский социализм. 
Его характерные черты и отли-
чия в том, что русский социализм 
предполагает гармоничное соче-
тание державной мощи с народ-
ными свободами, государствен-
ного регулирования — с демо-
кратическими институтами, на-
циональной самобытности — с 
дружбой народов, нашего мно-
говекового исторического опы-
та — с достижениями советского 
строя, со всем лучшим, что зало-
жено в мировой культуре.

Обращение к достижениям 
Советской страны в сталинскую 
эпоху призвано сегодня помочь 
решению целого ряда практиче-
ских задач наших дней и обозри-
мого будущего. Как воссоздать в 
России сильное, справедливое, 
эффективно действующее госу-
дарство? Как вернуть державе её 
естественную геополитическую 
роль? Как решить острейшие 
национальные проблемы? Как в 
кратчайшие сроки одолеть эко-
номический хаос, нищету и без-
работицу? Как объединить об-
щество в стремлении к высшим 
нравственным идеалам и значи-
мым политическим целям?

Сталин был человеком 
огромной веры в созидательную 
мощь своего народа. Эта вера 
передавалась миллионам лю-
дей, поскольку подкреплялась 
и утверждалась практическими 
делами. Без единства веры, сло-
ва и дела было бы невозможно 
пройти по пути, избранному Ста-
линым. По пути, который привёл 
к невиданному расцвету страны, 
в которой все народы ощущали 
себя великими и могучими.

По материалам газеты «Завтра»
(Публикуется в сокращении).

Гость «Открытой студии» — 
секретарь саратовского обко-
ма КПРФ, кандидат в члены ЦК 
КПРФ Николай БОНДАРЕНКО.

Ведущий:
— Любопытная статистика: 

по итогам первого квартала Са-
ратовская область отмечена как 
лидер среди регионов России по 
убыли населения. Люди бегут за 
хорошей жизнью?

Николай БОНДАРЕНКО:
— Люди бегут от безысходно-

сти, от отчаяния. Это не только 
проблемы моей родной саратов-
ской земли, это проблемы все-
го Замкадья. Если раньше регио-
ны мерились какими-то стройка-
ми, процессами созидания, раз-
вития, у кого какие классные ре-
ализовались проекты, то сегодня 
— где самые ужасные дороги, кто 
лидер по заболеваниям, кто ре-
кордсмен по вымиранию или по 
оттоку населения.

Людям нужно создать ком-
фортные условия, чтобы чело-
век развивался, был уверен в за-
втрашнем дне, но при том под-
ходе, при той социально-эко-
номической политике, которую 
проводит власть, достигается 
абсолютно противоположная 
картина. 

Если мы посмотрим, напри-
мер, сколько получает учитель 
— не только в Саратовской обла-
сти, а в центральной части нашей 
страны, то 25 тысяч — это сред-
няя зарплата учителя по регио-
нам. При этом в Москве за тот же 
объем работ, с той же квалифи-
кацией, с теми же условиями тру-
да — в 5—6 раз больше.

Средняя зарплата учителя 
в Москве официально — 100 с 
лишним тысяч рублей. Сравните 
это с тем, что мы видим в стране 
в целом. К чему это будет приво-
дить? К тому, что педагоги, врачи 
будут просто уезжать от безыс-
ходности, искать лучшей жизни, 
бросать родную улицу, дом, дру-
зей, все, что их связывает, все, что 
им близко, потому что им нечем 
платить за ипотеку, потому что 
они не могут собрать ребенка в 
первый класс!

То есть создаются условия, 
при которых регионы зачища-
ются. Оттуда как можно больше 
людей должно уехать. Меньше 
людей — меньше вопросов, куда 
наши нефтегазовые доходы, на-
пример, деваются. Или почему в 
очередной раз чиновникам по-
высили зарплаты.

Для того, чтобы обслуживать 
инфраструктуру, которая оста-
лась, промышленность, которая 
пока не уничтожена, им столько 
людей не нужно. Поэтому видим 
одно и то же из года в год. Это 
не какая-то разовая ошибка, это 
системная работа. Она складыва-
ется из множества соответствую-
щих законов, инициатив, пред-
ложений. 

— Вы знаете регион изнутри. 
Саратовская область самодоста-
точна?

— Мы можем смело сказать, 
что сегодня любой регион, кото-
рый есть в нашей стране, впол-
не может быть самодостаточ-
ным. Клеймо, ярлык, которые 
нам приклеили, что мы дотаци-
онные, — абсолютное вранье. По 
бюджетному кодексу, по их пра-
вилам — да, когда они забирают 
самые жирные куски, НДС, на-
лог на добычу полезных ископа-
емых, акцизы, все, что легко до-
стать из экономики. 

Что оставляют на местах? По-
пробуйте у бабушки с пенсией в 
10—11 тысяч рублей налог за ее 
дачку, за ее клочок земли взять. 
Нет у людей денег. То есть самые 
сложные, не собираемые налоги 
— вот вам, пожалуйста, ни в чем 
себе не отказывайте!

Но если мы посмотрим, сколь-
ко забирает денег Пенсионный 
фонд, сколько забирают в виде 
самых больших кусков нашей 
экономики, то выяснится, что де-
нег у нас очень много. Приблизи-
тельно 150 миллиардов забира-
ют из моего региона. Подобная 
ситуация по всей стране. А потом 
губернаторы идут в Москву с про-
тянутой рукой…

 Если мы возьмем советский 
период, на уровне 91-го года, то 
половину нефтегазовых дохо-
дов, в частности, моего регио-
на оставляли на местах. Полови-

ну! Сегодня не оставляют вооб-
ще ничего. Полностью забирают. 
Выжимают как мочалку.

Тенденция это абсолютно раз-
рушительная, абсолютно негатив-
ная. Заводы, фабрики разрушают-
ся на наших глазах. Крупнейшие 
предприятия, гордость, если мы 
говорим конкретно о моей род-
ной Саратовской области: холо-
дильники «Саратов», саратов-
ские троллейбусы, на которых ез-
дила половина Европы, крупней-
ший в Советском Союзе Саратов-
ский жиркомбинат — все изничто-
жено, все пошло под нож. А если 
нет предприятий, нет экономики, 
то нет никакой жизни.

— А Авиационный завод, 
самый известное саратовское 
предприятие советских времён? 
«Як-40», «Як-42» — это же сара-
товские самолёты.

— Всё правильно, и он унич-
тожен. В нулевых, напрочь. По 
всей стране на месте уникальных 
предприятий сейчас или свалки 
или торговые центры. Вот и на 
месте авиационного завода, про 
который вы сейчас вспомнили, 
тоже огромный торговый центр 
отгрохали, продают западную 
продукцию. Зачем нам свои са-
молёты, правда?

Идет чудовищное наступле-
ние на образование, здравоохра-
нение. В среднем в стране в ме-
дицине не хватает до 50 процен-
тов узких специалистов. Все эти 
30 лет власть беспощадно экс-
плуатировала наследие Совет-
ского Союза. Но поколение со-
ветских специалистов, которые 
получили блестящее образова-
ние, были востребованы, име-
ли возможность для творческого 
развития, уходит. 

— А куда сейчас идёт моло-
дёжь?

— «Свободная касса!» кри-
чать. Сегодня нет среднетехни-
ческого образования, нет под-
готовки реальных специалистов 
для производства. Власть это 
слово сделала ругательным. Труд 
не восхваляется. Поэтому моло-
дёжь идёт куда угодно, лишь 
бы добыть какие-то средства на 
жизнь.

Малый и средний бизнес? Да, 

безусловно. Но непостоянные 
правила, чудовищное коррупци-
онное и административное дав-
ление людей оттуда просто вы-
метают. Новые кассовые аппа-
раты навязали, новое программ-
ное обеспечения (за всё плати), 
взвинтили какие-то штрафы, 
коммуналка растёт — у пред-
принимателей кратно выраста-
ют траты. Но самая страшная си-
туация, которая сегодня угрожа-
ет экономике страны в целом, — 
это падение покупательской спо-
собности. Товары дорожают, а 
люди беднеют, и то, что они мог-
ли позволить себе вчера, сегод-
ня купить им уже невозможно. А 
кому нужны товары и услуги, ко-
торые люди не могут себе позво-
лить?

Спрос не только в нашей 
стране умело и искусственно сти-
мулируют — через кредитование 
и займы, но мы видим, что кре-
дитный пузырь растет. Если в на-
чале прошлого года россияне 
были должны банкирам 27 трил-
лионов рублей, то сегодня уже 
32 триллиона. То есть долг вы-
рос на 5 триллионов менее чем 
за год! 

Почему люди так живут в са-
мой богатой стране в мире? Лег-
ко ответить. В сегодняшней рос-
сийской политике есть персо-
нальная ответственность? Да-
вайте посмотрим. Господин Ман-
туров, тема импортозамещения. 
С 2014 года эта программа офи-
циально действует. На всех углах, 
столбах, утюгах и чайниках тему 
распиарили, ее профинансиро-
вали. И что? Никакого продви-
жения, вообще ноль. Куда пош-

ли деньги — сотни миллиардов? 
Остается только гадать. А что 
сделали с Мантуровым? Назна-
чили его вице-примером вместо 
того, чтобы наказать. 

— Система социальных лиф-
тов работает?

— Нет, конечно. Когда на 
должности в крупнейших ком-
паниях назначают своих детей 
или любовниц, или каких-то дру-
гих близких людей, это говорит о 
том, что власть создает подстать 
себе убогую систему не по прин-
ципу талантливости, а по прин-
ципу удобности, чтобы человек 
был послушный, и ей абсолютно 
наплевать, как он будет управ-
лять и что он будет делать. Вот 
господин Сердюков с коррупци-
онным скандалом в миллиард 
рублей, похищенных в «Оборон-
сервисе», он сегодня чем зани-
мается? В тюрьме сидит? Нет, он 
руководит «Объединенной ави-
астроительной корпорацией». 
Но это же смешно! Люди, кото-
рые могут, хотят, которые мо-
тивированы, которые действи-
тельно способны каких-то изме-
нений добиться, подавляются. 
Почему? Потому что они оттеня-
ют неэффективность нынешне-
го руководства и наступают на 
финансовые интересы людей, 
которые в эту систему вплетены. 
Какие здесь могут быть социаль-
ные лифты?

Расшифровка эфира 
«Открытой студии» 

с Николаем Бондаренко 
дается в сокращении.

«Свободная пресса».

За МКАДом
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Обком КПРФ, Железнодо-
рожный РК КПРФ с прискор-
бием сообщают о кончине
ветерана партии и труда, 

секретаря п/о № 2 
ЖИДКОВА 

Александра Михайловича
и выражают соболезнования 

родным и близким 
покойного.

Поздравляем!

КОЗЫРЕВУ 
Наталью Борисовну

Орловский РК КПРФ.

*     *     *
ФРОЛОВА 

Сергея Анатольевича,
ветерана труда
Орловский РК КПРФ,

п/о № 18.

*     *     *
ПАРФЕНОВА 

Алексея Сергеевича!

*
БАГРИНЦЕВА 

Алексея Михайловича!

*
АНТОНЕНКО 

Татьяну Григорьевну!

*
КУЗНЕЦОВУ 

Марию Александровну!
Советский РК КПРФ.

*     *     *
КОРНЕЕВА 

Николая Алексеевича,
ветерана партии и труда

Советский РК КПРФ,
п/о № 42.

Сохраним лесСохраним лес
С заботой о будущем

Принял участие в завершающем меропри-
ятии всероссийской акции «Сохраним лес» на 
территории Орловской области. Это самый 
масштабный в стране лесовосстановитель-
ный проект, который реализуется в рамках 
национального проекта «Экология», иници-
ированного Президентом Российской Феде-
рации.

В Глазуновском районе в истоках Оки со-
вместно с экологическими организациями 
и компанией «Сбер» посажено более 13 ты-
сяч саженцев сосны на площади 3,6 гектара. 
Очень рад, что такая работа стала доброй 

традицией, в которой принима-
ют участие все жители региона.

За последние 5 лет в рамках 
регионального проекта «Со-
хранение лесов» сеянцы лес-
ных культур высажены на пло-
щади 355 гектаров. В этом году 
Орловскую область отметили в 
Рослесхозе как регион, полно-
стью выполнивший план по ис-
кусственному лесовосстановле-
нию на территории 82 гектаров. 
Кроме того, более 280 тысяч се-
янцев дуба и сосны поступили 
в лесной фонд области. В 2024 
году мы планируем засеять по-
рядка 90 гектаров лесных куль-
тур.

Мы заботимся об экологии, 
чистом воздухе и свежей зеле-
ни. Это наше будущее, это бу-
дущее наших детей. Вместе мы 
сможем сохранить и приумно-
жить природные богатства Ор-
ловщины.

ТГ Губернатор КЛЫЧКОВ.

УФСБ России по Орловской области 
информирует:

ОСТОРОЖНО — МОШЕННИКИ!
В регионе про-

должают фикси-
роваться случаи мо-

шеннических дей-
ствий с использовани-

ем сервисов подменных 
номеров и мессенджера 

WhatsApp со стороны лиц, представляю-
щихся сотрудниками ФСБ России.

В целях присвоения денежных средств 
граждан злоумышленники сообщают о не-
обходимости оказания содействия сотруд-
никам силовых структур в выявлении фак-
тов противоправной деятельности, в том 
числе связанной с переводами на финан-
сирование вооруженных формирований 
Украины.

В ходе разговора потенциальные жерт-
вы инструктируются о необходимости со-

хранения в тайне контактов с псевдосило-
выми структурами от родственников и ра-
ботников кредитных учреждений, вынуж-
дая получать крупные кредиты и направ-
лять денежные средства мошенникам. 

Для подтверждения своих полномочий 
преступники присылают фотографии под-
дельных документов (служебных удостове-
рений, повесток, постановлений).

Одним из способов введения в заблуж-
дение жителей также является направле-
ние им сообщений в интернет-мессенджере 
от имени руководства структуры, в которой 
они осуществляют трудовую деятельность. 
Для достоверности мошенники размеща-
ют фотографию реального должностного 
лица, полученную из открытых источников. 

В сообщении указывается на необхо-
димость установления контакта с сотруд-

ником Центробанка, ФСБ или МВД России, 
оказания ему помощи в поимке преступни-
ков и сохранения в тайне факта общения с 
ним. Конечной целью таких действий явля-
ется хищение денежных средств граждан.

Обращаем внимание, что предложе-
ния о содействии органам безопасности пу-
тем совершения банковских операций либо 
с целью обезопасить сбережения являются 
признаками мошенничества. 

При поступлении подозрительных звон-
ков необходимо завершить разговор и в 
случае, если собеседник представился со-
трудником ФСБ России, сообщить в дежур-
ную службу УФСБ России по Орловской об-
ласти по номеру 43-23-90.

Пресс-служба УФСБ России 
по Орловской области.
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